



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

19 Noviembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que el brazo **izquierdo** y **político** de **Delfina Gómez** en el **Estado de México**, **Horacio Duarte Olivares**, lanzó una promesa: que no operarán a favor de **ningún candidato** en el proceso **electoral federal de 2024**.

El **Secretario General de Gobierno**, con todo el **poder** y **dominio político** que tiene, fue el primero a **nivel nacional** desde cualquier **estado** en lanzar un **posicionamiento oficial** respecto a las **elecciones del próximo año**, en el que ofreció **respeto, colaboración e imparcialidad** para todas y todos los **aspirantes**.

Que es de llamar la **atención** el **hecho** de que hizo este ofrecimiento a **todos los candidatos** a puestos de **elección popular** desde un **evento público**, y no en lo **oscurito**, como se acostumbra en la **vieja escena política**.

Que recientemente se dió una **fecha clave, social y políticamente**, pues la **gobernadora Delfina Gómez** lanzó su **programa insignia** de apoyo a **mujeres mexiquenses** “Mujeres con Bienestar”, en donde a través de una **tarjeta** se les proporcionará una ayuda económica de hasta **5 mil pesos** de acuerdo con su **condición de vulnerabilidad**.

Y es que desde campaña ya había **anunciado** que **no quitaría el apoyo** que las **mujeres mexiquenses** recibían con la **anterior administración**, sino que además lo **mejoraría** para que **tuvieran** una mejor **calidad de vida**, ahora con más oportunidades de **educación, cursos y capacitaciones**, además de **seguro de vida, gastos funerarios**; incluso con la tarjeta podrán pagar el costo de la **red de transporte público** de la entidad.

Que durante el **enfrentamiento** entre **comerciantes** y la **policía municipal de Temoaya** en un **acto político** de **Morena** realizado ayer en el **centro** de ese **municipio**, acusaron a la **alcaldesa Nelly Brígida Rivera Sánchez** de dar la **orden** para “retirar amablemente” a los **ambulantes** que **apoyaban** a otra **corriente** al interior del **partido**, y aseguran que el tema tendrá **repercusiones serias** en la **dirigencia estatal** de cara a sus **aspiraciones para brincarle a una diputación**. ■

EN LOS PASILLOS

AVANZA LEY

Aseguran que integrantes de la bancada de Morena, han confirmado la **iniciativa** de reforma de ley realizada sobre **límites territoriales**, y que busca acortar el tiempo de resolución de un **conflicto** por territorio entre municipios y **sancionar** a quienes retrasen los procedimientos en el tema, lleva un **80% avance**, porque se está garantizando la propuesta quedará **lista** en este periodo ordinario.

FINGIR DEMENCIA

Dicen que la orden que recibieron **servidores públicos** de Atizapán de Zaragoza, fue no caer en **provocaciones** o no ser vistos en las intermediaciones, en donde **manifestantes** exigen al alcalde sea resuelta la demanda de **agua** en varias colonias. Confundidos los trabajadores, dicen que quizás **no** se quiera atender a la **población**, pues se reconoce no existe el **abasto** suficiente para cumplir.

PAGAR FACTURAS

Cuentan que **personal** de diversos Ayuntamientos mexicanos, trabajan **horas extra** para apagar fuegos amenazantes con manifestaciones en los próximos **informes** de gobierno. Están enfocados en atender a **proveedores**, que sería la **"chispa"** detonante a decenas de reclamos sociales y de una que otra **organización**, aprovechando el momento.

CUIDA LA FIRMA

Comentan que dependencias de **seguridad especializada**, iniciaron una campaña de alerta sobre posibles **fraudes** cibernéticos durante la segunda quincena de **noviembre** y todo diciembre, pues es común los fraudes incluso se **tripliquen**. Dentro de las recomendaciones está **verificar** que la **página** sea real, **no** proporcionar datos personales hasta no verificar la autenticidad de quienes promueven las **ofertas** e incluso, pedir certificación oficial de compra **segura**.



Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez
Mendiola**

Ola de auto promociones

Están por concluir los segundos informes legislativos, y si usted se había cansado de mirar imágenes de auto promoción en espectaculares y en unidades del transporte público, prepárese, porque ahora vienen los de los ediles y los legisladores federales, casi todos ellos con aspiraciones para el 2024, por lo menos a reelegirse, y la ley les permite difundir su imagen personal so pretexto de sus mencionados informes. Ahí vemos, por ejemplo, al senador Ricardo Moreno con espectaculares con su nombre y la leyenda "presidente", pero con la chaqueta de que se refiere al cargo dentro de su organización, o el dirigente del PT Oscar González Yáñez, que nos sorprendió que no entrara al gabinete y ahora entendemos la razón: quiere volver a ser presidente municipal de Metepec, pero ahí el alcalde Fernando Flores Fernández, tiene prácticamente asegurada la reelección,

según las encuestas. Y se pondrá "pior" la contaminación visual ... NOTAS CORTAS: A propósito, en la encuesta de Massive Caller publicada ayer, la diputada local Paola Jiménez Hernández, ya se ubica en el primer lugar dentro del PRI. Sigue en pie el alcalde Raymundo Martínez Carbajal. En Almoloya de Juárez, por la 4T puntea Adolfo "El Chiquillo" Solís, mientras que por el PAN continúan inamovibles Romina Contreras de Vargas en Huixquilucan y Fernando Flores Fernández en Metepec para la reelección... Esta mañana el líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, anunciará una nueva adhesión eruvielista a su partido: la ex alcaldesa y ex diputada local y federal Tanya Rellstab Carreto... La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, presentó el programa "Mujeres con bienestar" (que sustituye al Salario Rosa) que cuenta con una estructura operativa llamada "servidores del pueblo", con altísimo valor estratégico electoral... Excelente martes para todos... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **DGA: Mujeres con Bienestar.**
- **Otra baja en PRI Edomex.**
- **Encuesta Massive Caller.**
- **Informe de Maurilio Hdz.**

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó el programa "Mujeres con Bienestar" que beneficiará a más de 400 mil mexiquenses que recibirán 2 mil 500 pesos bimestrales, capacitación, atención educativa y de salud, podrán pagar directamente el transporte público y además prevé servicios veterinarios para los animales de compañía y de asistencia. No se puede comparar con el "Salario Rosa" de la anterior administración del macista, pues a decir del Secretario de Bienestar, **Juan Carlos González Romero**, no se puede comparar con el anterior puesto que se trata de uno totalmente nuevo y diferente, mientras la mandataria advertía que no habrá intermediarios ni manipulación. Otra promesa de campaña que se cumple, honra su palabra y sin la ridícula parafernalia de firmarlo ante notario ... NOTAS CORTAS: Por la mañana, la Jefa del Ejecutivo Estatal presidió la ceremonia por el 113 Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, en el que la acompañó su gabinete (platicamos con la Secretaria de Desarrollo Económico **Laura González Hernández** mientras el resto de los titulares evitaron a la prensa), los titulares de los poderes legislativo y judicial. Asistieron los diputados locales priístas de Toluca, **Paola Jiménez Hernández** y **Braulio Álvarez Jasso**, ambos aspirantes a suceder al alcalde "Mr. Baches" que también estuvo, así como **Myriam Cárdenas Rocha**, otra fuerte aspirante de Almoloya de Juárez, entre otros ... Una de las frases recurrentes de **Alito** es la de "Morena se cae a pedazos" y que Morena "es una tragedia para México", mientras el todavía dirigente esta-

tal **Eric Sevilla**, a pregunta expresa de este humilde "escritor" llegó a decir sobre los priístas que abandonaban a su partido, que a él no le interesaba el "cascajo", y las fugas del tricolor hacia Morena y al PVEM (no hemos sabido de uno solo que se haya pasado al PT) son cada vez más recurrentes. Ahora es la ex alcaldesa de Tenancingo, ex diputada local y federal **Tanya Rellstab Carreto**, quien deja el PRI para adherirse al PVEM y esta mañana será oficialmente presentada por el líder estatal **José Alberto Couttolenc Buentello**. Definitivamente es otro el que significó una tragedia, pero para su propio partido, que a ese ritmo quedará en puro "cascajo", ¿qué no? ... El líder de la 61 Legislatura Local, **Maurilio Hernández González**, como lo adelantamos en este espacio, rindió su segundo informe de labores legislativas y aprovechó para descartarse para la presidencia municipal de Tlaxiácala, pese a que es el puntero en las encuestas ... Por cierto, en ese mismo informe, el senador con licencia **Higinio Martínez Miranda**, quien insistió en insistió en la necesidad de crear un Tribunal de Cuentas para combatir la corrupción y reforzar al Órgano Superior de Fiscalización ... Massive Caller presentó su reciente encuesta para algunas de las presidencias municipales del Estado de México y en la que, para la de Toluca, la diputada local **Paola Jiménez Hernández** ya rebasó al actual munícipe **Raymundo Martínez**, quien pretende reelegirse pase a estar reprobado en encuestas como la de Rubrum, donde solo el 15.9% votaría por él pero el 61.5% no lo haría. Este ejercicio de la empresa regia, la legisladora supera con cuatro puntos porcentuales a **Martínez Carbajal**, ¿vendrá más fuego amigo? ... Qué tengan un excelente martes, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

Nunca más el poder de espaldas a la gente: HDO

En la ceremonia por el 113 Aniversario de la Revolución Mexicana, el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, fue enfático; ya nunca más estará el poder de espaldas a la gente y nunca más habrá un gobierno sin los mexiquenses. Sí, mire usted, a poco más de dos meses del cambio de poder, agregó que la actual administración tiene en el centro de la política al pueblo mexiquense. Este cambio de narrativa política en nuestra entidad apenas empieza. Todavía hay un largo trecho qué caminar.

Al coincidir ayer la conmemoración con el inicio de precampañas para el proceso electoral 2024, afirmó que el Estado de México respetará la normatividad electoral en la que se elegirá Presidente de la República, senadores y diputados federales. “Desde el Gobierno del Estado de México seremos respetuosos de dicho proceso y de la normatividad electoral. Honraremos nuestra palabra, nuestra convicción democrática de que sólo el pueblo es el guía de las decisiones democráticas de México”, afirmó.

Estimados, platicábamos, este evento marcó un notable cambio en la narrativa política de nuestra entidad, y Duarte Olivares lo dejó bien claro al enfatizar que la Revolución de 1910 significó la tercera gran transformación del país y que

La Cuarta Transformación es tolerancia, es acción, es unidad en la diversidad, es democrática y sobre todo, es profundamente social

a partir de 2018 la nación inició su cuarta transformación, un proceso de cambio que se caracteriza por ser pacífico. “La Cuarta Transformación es tolerancia, es acción, es unidad en la diversidad, es democrática y sobre todo, es profundamente social, que busca el bienestar de nuestro pueblo”, mencionó.

PRURITO: grave situación se vive en el oriente por la falta de agua, principalmente en la zona popular de Tlalnepantla, donde el alcalde Marco Antonio Rodríguez, poco o nada hace por llevar pipas de agua a colonias como La Laguna, San Juanico, Santa Rosa y La Conchita, a los habitantes ya les avisaron que la época de estiaje se prolongará, mínimo, hasta mayo. Los angustiados vecinos acusan que las pipas de agua del municipio brillan por su ausencia. Hay particulares, pero eso significa un gasto extraordinario.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Mil millones de gracias

Con la puesta en marcha del Programa Mujeres por el Bienestar este 20 de noviembre, la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, materializa una promesa para la población femenina a poco más de dos meses de haber tomado el poder, y se perfila para hacerse presente significativamente antes que termine el año, con cuatrocientas mil mujeres (o familias) invirtiendo mil millones de pesos (2,500 paracadauna), provenientes de remanentes presupuestales y economías de diferentes rubros según reconoció la propia mandataria en el acto. No es un mal cálculo.

El programa debió generarse de un tra-

bajo significativo de diseño para lograr una buena operación y potenciar la atención a este importante sector de la población, porque además promete a las beneficiarias un impresionante paquete de servicios que pondrá a prueba permanente la palabra empeñada por la mandataria, pues requiere adecuado presupuesto e interacción eficiente de diversas dependencias para proporcionar servicios como cursos de capacitación y talleres para desarrollar habilidades, seguridad social, seguros de vida, apoyo para gastos funerarios, asistencia psicológica, odontológica, visual, nutricional, médica, legal y hasta asistencia veterinaria para los animales de compañía y una tarifa preferencial en sistemas de transporte público. Más lo que se acumule.

En la ineludible comparación con el antecedente del Salario Rosa que en el 6 años alcanzó a beneficiar a 700 mil mujeres y a través de diferentes variantes proporcionaba algunos servicios o apoyos adicionales; se puede pensar que eso podría haber servido de base para estructurar el nuevo programa, y más allá de como se denomine, considerando la cifra expuesta por el Secretario del Bienestar, Juan Carlos González Romero, en el Estado de México viven un millón 900 mil mujeres en situación de pobreza y carencia de acceso a seguridad social, de las cuales 338 mil se encuentran en pobreza

en extrema, el esfuerzo debe ser creciente y precisar como cumplirán con esa expansión progresiva también prometida.

Sello clave en la política social de la 4ª. Transformación que ya se hará sentir en el Edomex, es que no haya intermediarios en la inscripción de beneficiarias, por eso este programa se promoverá a través de los Servidores del Pueblo, que ayer fueron presentados en sociedad, quienes deberán recorrer el estado para facilitar a las mexiquenses su inscripción al programa y ojalá que si estén considerando la focalización del apoyo a las más necesitadas, en tanto definen como este apoyo se articularía con los programas sociales del gobierno federal. Ojalá

Provocación

#Presumiendo: El programa de control social del Gobierno de estado de México, una vez más fue reconocido a nivel nacional por la Secretaría de la Función Pública del Gobierno Federal, por el trabajo de los Comités Ciudadanos de Control y Vigilancia, que supervisan preventivamente la aplicación de recursos públicos en obras, programas y servicios. Ojalá que en el afán de combatir la corrupción se piense en fortalecer estos programas de control y evaluación social, hay ahí experiencia y buenas prácticas para valorar, si hay convicción. ■



Ricardo Joya

¿Identidad o identidades mexiquenses

El Estado de México, el más poblado del país, es un espacio de 22 mil 500 kilómetros cuadrados y más de 17 millones de habitantes, con características sociodemográficas contrastantes en sus diferentes regiones, las cuales, de acuerdo con el Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de México (Copladem), son 20 y cada una de ellas vive desafíos diversos.

Sin embargo, uno de los retos que desde el siglo pasado se ha tratado de resolver es el correspondiente a la identidad de su población. “Los gobiernos del estado se han preocupado por impulsar la unidad de los mexiquenses a partir de una identidad unívoca”, explican las historiadoras Ana Lidia García Peña y Deyanira Julieta Ruiz Rosas en su artículo Construcción de las identidades mexiquenses (2006), publicado en la revista La Colmena de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Lo “unívoco” se refiere un término que para varios individuos tiene el mismo significado, naturaleza o valor (Real Academia Española), aunque atendiendo a las características del territorio estatal, hablar de una identidad mexiquense “contrasta con la realidad cultural, social y ambiental del Estado de México, que tiene regiones muy diversas, y en las que se articulan múltiples procesos sociales”, añaden las historiadoras.

¿Por qué la reflexión? Porque actualmente está abierta la convocatoria para postular a personas, originarias o vecinas, que por su comportamiento, actos u obras pudieran recibir el máximo reconocimiento que el Estado de México otorga de manera individual o colectiva, con la Presea Estado de México 2023, en 15 modalidades diferentes.

De manera particular -hablando de identidad-, la presea de Periodismo e Información “Leona Vicario”, adquiere rele-

vancia porque quienes ejercen cotidianamente las libertades de expresión y de prensa, contribuyen a la construcción de esa identidad, al recuperar y difundir, desde lo regional, los sucesos que se presentan en las diferentes zonas del estado.

El artículo 28 bis del Reglamento del Mérito Civil del Estado de México establece que, para seleccionar a finalistas de cada presea, deberán considerarse cinco criterios (además de los correspondientes a cada reconocimiento): Elementos innovadores, paridad de género y no discriminación, alcance del merecimiento, beneficio social, trayectoria y aquellos elementos que consideren circunstancias sociales y económicas en la entidad.

En ese sentido, la Presea Estado de México es la oportunidad para reconocer a quienes, desde las diferentes regiones del estado, aportan a la construcción de las identidades mexiquenses y, al mismo tiempo, ofrecen información para conocer los desafíos y avances de sus comunidades. El registro cierra el 30 de noviembre próximo.

#TODOCOMUNICA

Buena noticia la elaboración del Plan Hidrico del Estado de México. Urge atender la sequía que se agrava.

Profesor de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales de la UAEM.
Presidente del Consejo Ciudadano del
Sistema Mexiquense de Medios Públicos.
X: @RJoyaC



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La historia (Uno)

Apenas cumplió los 18 años, muy serio ante sus padres, se paró "Toño" para decirles que había decidido seguir los pasos de su jefe e ídolo y se enrolaría en la Policía Judicial. Era una decisión tomada dos años antes y les pedía además del apoyo, que no le pusieran trabas en su intento por enrolarse en la corporación. "Quiero llegar a ser Comandante como mi papá y luego ser director". El comando, al ver la decisión de su primogénito, pues mejor guardó silencio y le pidió hablar de hombre a hombre. En la sala le explicó las complicaciones del trabajo, esas que -obviamente- él no veía y tampoco su padre platicaba para no preocupar a la jefa de la casa. Sí, las entiendo, pero la determinación está tomada, además prometo que me voy a cuidar y sé que los "comandos" me cuidarán y enseñarán. Pues así ni cómo, hecho está y que Dios nos cuide...Fueron 30 años en los que pasó de todo, en dos ocasiones estuvo a punto de perder la vida al enfrentarse con "malandros", una más en la que un "izquierdo" -soplón- le puso un cuatro para que los apañaran en un operativo y una más, "se encasquillaron" las armas y

su pareja logró apañar al otro. Cualquier cantidad de detenciones, hombres y mujeres, cuyo carácter les había jugado mal en un momento y se metieron en problemas que los llevó, mínimo al Ministerio Público. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en el primer evento oficial de la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), con el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz y el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, durante la presentación de la publicación "Panorama Agroalimentario 2023", se destacó la importancia de tener información estratégica, con el propósito de que la entidad progrese y aumente la producción agrícola con el uso de tecnologías sostenibles...En el Aula Magna, ante productores, el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, reconoció la urgencia de discutir propuestas y alternativas para fortalecer el sector agrícola y el futuro de la producción de alimentos. "La

producción alimentaria constituye un imperativo ético que orienta las acciones del Estado y apuntala la soberanía nacional", subrayó...Por supuesto, no es fortuito que la jefa del Ejecutivo estatal, Delfina Gómez, coloque a la UAEMéx como institución aliada y clave para abordar estos retos, ya que cuenta con ocho programas de licenciatura, cinco maestrías y cuatro doctorados que abordan el tema del campo. Destaca la Plataforma de Transferencia de Tecnología, que desarrolla la Facultad de Ciencias Agrícolas, en colaboración con el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo, donde se puede aprender cómo mejorar los procesos de rendimiento de grano y la capacitación y filtración de agua, a través de una preparación temprana de suelo. Una vez más se acredita la Máxima Casa de Estudios -como una institución educativa de carácter público- trabaja para mejorar las condiciones de la sociedad y mantiene colaboración permanente con todos los sectores y órdenes de gobierno...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

RED POLÍTICA

MARIO ALBERTO FALCÓN CORREA

¡ARRAAAAAANCAN!

¡ARRAAAAAANCAN!

Este lunes, en plena conmemoración del 113 aniversario del inicio de la Revolución, comenzó —oficial, legal y formalmente— el proceso electoral de más de 21 mil cargos, con la **Presidencia de la República** como la cereza del pastel.

Ahora sí. Claudia Sheibbaum por la alianza Morena-PVEM-PT y Xóchitl Gálvez

con el Frente Amplio por México, integrado por los partidos PRI-PAN-PRD y organizaciones de la sociedad civil, buscarán, frente a frente, el respaldo de la mayoría de los más de 80 millones de mexicanos con derecho al voto.

La parte cómica, el show infaltable, correrá a cargo del gobernador de Nuevo León con licencia, Samuel García, empujado al ruedo por Dante Delgado, el dueño de la franquicia “Movimiento Ciudadano”

Al abrirse las precampañas hay, como siempre, acuerdos inconfesables y desacuerdos incomprensibles.

Mientras en la alianza Morena-PT-PVEM la voz del caudillo doblega voluntades y somete opiniones en su beneficio, en el Frente Amplio por México, la mezquindad de los líderes Alejandro Moreno del PRI, Marco Cortez del PAN y Jesús Zambrano del PRD, exhibe sus intereses personales, ponen en riesgo la coalición y envían un mensaje de desconfianza a la ciudadanía, cuyo respaldo se supone que buscarían con buenas prácticas políticas.

En la 4T la voluntad de André Manuel López Obrador impuso a su favorita, Claudia Sheibbaum como aspirante a sucederlo y cuando la exjefa de gobierno de la Ciudad de México



pretendió postular a su gallo para ese cargo, entendió que recibió el bastón, pero no el mando y sacrificaron a García Harfuch, pese a ganarle a Clara Brugada la encuesta con 14 puntos de diferencia.

En el Frente Amplio las cosas son, desafortunadamente, muy diferentes. Alito Moreno es responsable de las diferencias entre los liderazgos partidistas por las candidaturas.

Engañó a Beatriz Paredes al asegurarle que llegarían hasta el final de la competencia por la candidatura presidencial, cuando ya había aceptado que fuera Xóchitl Gálvez la abandonada.

Repitió la maroma con la candidatura en la CDMX y dejó a Ruvalcaba colgado de la brocha para dejarle vía libre al panista Santiago Taboada.

Estas confrontaciones públicas debieron haberse procesado al interior del Frente y con todos los actores, porque las organizaciones de la sociedad están ajenas al estira y afloja de los líderes partidistas.

No se están eligiendo a los mejores candidatos, a los más competitivos, con mejor desempeño y, sobre todo, con buena fama pública-

Las necesidades de Alejandro Moreno y de Marco Cortéz ponen en riesgo la unidad del Frente, requisito sin equanidad para aspirar al triunfo electoral. En el momento en que deberían estar más unidos que nunca, aparecen serias diferencias en el seno del Frente Amplio por México. La rebatida por los cargos hace rechinar los cigamientos de esa alianza opositora.

Sobre el tema, Rosario Robles, exjefa de Gobierno de la CDMX. Señaló: lamento que en lugar de llegar al proceso democrático que se comprometió el Frente, a estas horas no sepamos si los tres que se registraron, cada uno en sus partidos, van tener el aval de los tres dirigentes”.

A esa alternativa nos enfrentamos cotidianamente. Una confrontación entre una ética entendida como amor propio, autoestima, congruencia y un oportunismo equivalente a sometimiento, servilismo e ignominia.

GRACIAS POR LEERNOS Y seguirnos en el sitio web
WWW.LATRIBUNA.COM.MX